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Editorial 
A história faz-se sobretudo de 

homens arrojados cuja visão e acção 
ultrapassam a mediania. 

Os nossos antepassados ao ergue
rem a Igreja Nova pretenderam propor
cionar melhores condições e conforto às 
pessoas para orar a Deus e com Ele 
comunicar. 

No entanto, como tudo na vida, a 
velhice e a fraqueza dos materiais não 
perdoa e acaba por fragilizar. Foi o 
que aconteceu ao presbitério da nossa 
Igreja. 

Daí a necessidade durgente em se 
resolver o problema, que não se podia 
deixar para outros. E, se é fácil criticar 
já mais difícil é decidir e resolver proble
mas, no fundo, encontrar soluções para 
acabar de vez com o "é preciso fazer". 

A nossa terra, pequena nas nobre 
e, sobretudo, rica em homens de acção, 
encontrou os timoneiros para se lançar 
a tamanha obra cu;os custos podem 
assustar mas que se justificam dado a 
categoria e a riqueza patrimonial. 

E, se esta tarefa erci a mais difícil, 
apesar de, aparentemente, parecer mais 
fácil, cabe-nos a nós todos demonstrar 
numa atitude enobrecida e de coração 
grande colaborar na Casa de Deus. 
E um investimento no nosso património 
que vai tornar a nossa Igreja mais digna 
a todos que a visitam e se recolhem 
para rezar. 

Estou certo de que a bondade de 
coração e a generosidade do nosso povo 
vão ser grandes contribuindo com gosto 
e com alegria, com o seu donativo, para 
as obras da Igreja. 

Vamos todos ajudar e Deus vai 
agradecer, pois a Casa é d'Ele. 

Dr. Manuel Azevedo 
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NOTÍCIAS DA ASSOCIAÇÃO 
ANIVERSÁRIOS 

MAIO 

1 - Completou 57 anos , Do
mingos Torres da Silva. 

- Completou 45 anos, Joaquim 
Morgado Arezes. 

- Completou 21 anos a menina 
Ana Paula Correia Martins. 

5 - Completou 61 anos, David 
C. da Silva. 

7 - Completou 57 anos, José 
Cardante Pereira. 

- Completou 4 7 anos, Manuel 
Firmino Saleiro Cardoso. 

- Completou 13 anos a menina 
Susana Catarina M. dos Santos. 

8 - Completou 37 anos, José 
Carlos Afonso Vila-Chã. 

9 - Completou 40 anos, Jorge 
Fernando Viana Carneiro. 

- Completou 39 anos, Miguel 
Martinho Cardante Martins. 

12 - Completou 62 anos, Má
rio Guilherme Martins Viana. 

13 - Completou 53 anos, Ma
nuel Domingues Afonso. 

- Completou 60 anos, Maria da 
Glória Narciso da Silva. 

16 - Completou 37 anos, Antó
nio Joaquim Sampaio Cardoso. 

17 - Completou 57 anos, Alfre
do de Abreu Figueiredo. 

18 - Completou 69 anos, Antó
nio Alves. 

22 - Completou 37 anos, Ma
nuel Cepa Moreira. 

30 - Completou 59 anos, Ma
nuel Alves Martins. 

- Completou 64 anos, Alfredo 
Guilherme Martins Viana. 

31 - Completou 36 anos, Ma
nuel Laranjeira Alves. 

JUNHO 

2 - Completou 48 anos, Amé
rico Cepa. 

- Completou 68 anos, António 
Lopes Monteiro. 

6 - Completou 70 anos, Antó
nio Alves Monteiro. 

8 - Completou 41 anos, Antó
nio Amorim dos Santos. 

9 - Completou 33 anos o Sr. 
Dr. Manuel Augusto Saleiro de 
Barros. 

12 --:--- Completou 74 anos, José 
Pereira da Costa Lima. 

- Completou 33 anos, Heitor 
Machado Vilas Boas da Calçada. 

13 - Completou 42 anos, José 
Fernando Alves Laranjeira. 

- Completou 50 anos, Manuel 
António Costa Laranjeira. 

16 - Completou 53 anos, Al
fredo Vaz Saleiro de Lima, Director 
do Centro Social. 

19 - Completou 31 anos, Ana 
Margarida de Sousa Maranhão. 

23 - Completou 44 anos, Ma
nuel António Correia Martins Sapa
teiro. 

- Completou 33 anos, Manuel 
Cepa Martins Rei. 

- Completou 52 anos, Maria 
Fernanda dos Santos Neiva. 

29 - Completou 38 anos, Ma
nuel António Maranhão. 

- Completou 25 anos, Paulo 
César Amorim Capitão. 

A todos os aniversariantes 
"Brisa de Mar" felicita e deseja 
uma longa existência. 

ILÍDIO VAZ SALEIRO MA ANHÃO 

1 Agente de Seguros I 
Telefone: 8711 87 

MAR - 4740 ESPOSENDE 

Finalmente as obras de pavi
mentação das Ruas dos Poços e 
Agrelo tiveram início, para alegria 
de quem tem de usar tal percurso. 

Recorde-se que estas ruas 
receberam o saneamento e cana
lização de água há bastante tempo 
e encontravam-se intransitáveis. 

Não podemos deixar de louvar 
quer a Junta quer os proprietários 
que contribuíram para o alarga
mento das ruas, situação que 
beneficia todas as pessoas. 

Aliás , no alargamento dos 
caminhos deveria partic ipar toda 
a gente, pois o bem comum é de 
todos. 

E já agora lembramos que a 
pavimentação da Estrada Nova, 
depois de conclu ído o sanea 
mento, não deve demorar em 
demasia, pois tal situação traz 
inconvenientes a todos. 

Dada a acuidade e a importância 
que o ambiente tem ganho na sociedade 
dos nossos dias vamos, a partir deste 
número, contar com mais esta secção 
no nosso "Brisa", no sentido de contri
buir, de forma clara e sem demagogia, 
para uma maior e melhor conscien
cialização dos leitores. 

AÁG 
A água dos oceanos cobre 

70% da Terra, mas a água doce, 
que necessitamos para sobre· 
viver, representa apenas 3% da 
água total deste Planeta. 

Uma quantidade mínima para 
uma população que não pára 
de crescer! 

A água doce é, pois, um dos 
elementos mais preciosos e 
raros, cabendo-nos a tarefa ne
cessária e urgente de a proteger. 



25 DE fiBRIL 
As comemorações dos 25 anos decorridos sobre a doto histórica do 

25 de Abril de 7 4 contaram com o Corrido da Liberdade, que envolveu 
todos os freguesias do concelho. 

Mor, sempre presente em todos os manifestações desportivos importantes, 
não quis deixar de marcar presença tendo a liderá-lo o sempre jovem-atleta 
e velha glória do atletismo concelhio, Abílio Cerqueira, Presidente da Junto 
de Freguesia. 

Igualmente o técnico dos juvenis do Centro, Jorge Carneiro, e o 
Dr. Cepa Carneiro marcaram de formo positiva a sua presença. 

Parabéns a todos e, em especial, à nossa jovem-juventude! 

-_- (f>_BITO · 

António Martins de Abreu 
No passado dia 20 de Maio fale

ceu, na sua residência, o Sr. Antó
nio Martins de Abreu, solteiro, de 
89 anos de idade (nasceu a 16 de 
Abril de 191 OL filho de Manuel 
Martins de Abreu e de Luísa Martins 
Soares, natural e residente no Lugar 
de Cima, na nossa freguesia. 

O Sr. António Abreu foi das 
pessoas que mai~ marcou a vida 
da nossa comunidade já que, para 
além de grande conselheiro e ter 
ocupado os mais altos cargos da 
freguesia em termos políticos e 
religiosos, foi o homem que durante 
décadas socorreu e prestou auxílio 

em termos de enfermagem e de 
cuidados de saúde a toda a fregue
sia e freguesias vizinhas. 

Devem ser poucas as pessoas da 
nossa terra, tirando a juventude, 
que não tiveram de lhe bater à 
porta para apanhar a injecção, 
actividade em que era exímio e a 
sabia exercer como não havia 
igual. 

Homem justo, amigo e sabedor, 
foi sobretudo um grande homem 
para a sua família mais próxima. 

Paz à sua alma. 
À família enlutada, "Brisa de 

Mar" endereça sentidos pêsames. 
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Ano Internacional do Idoso 
A Organização das Nações 

Unidas (ONU) proclamou 1999 
como Ano Internacional das Pes
soas Idosas, tendo como lema "uma 
sociedade para todas as idades". 

A Câmara Municipal, que se 
associou à iniciativa, acaba de 
lançar várias actividades em que 
os idosos do nosso concelho podem 
beneficiar. 

Os interessados em participar 
nas actividades devem inscrever
-se na Junta de Freguesia ou na 
Câmara Municipal. 

De entre as actividades é de 
destacar "conhecer o concelho", 
"Recordar os bons Velhos Tempos'', 
"Reviver o Passado à volta da eira", 
no dia 14 de Setembro, "Colónia 
de Férias em Aveiro e Portalegre'', 
"Magusto", "Natação" e "Intercâm
bio com o Centro de Convívio de 
Santa Cruz, Praia da Vitória -
Açores". 

BENEMÉRITOS 
Com intenção de pagar a respectiva 

assinatura, ofereceram os seguintes 
donativos: 

Manuel Joaquim Martins Capitão, 
2.000$00; Manuel António Santos Bar
bosa, 1.000$00. 

O nosso obrigado. 

FICHA TÉCNLCA 

Corpo Redactorial: 

• Fernando Cepa 
• Ilídio Saleiro Maranhão 
• Dr. António Maranhão Peixoto 
• Dr. Manuel António Sampaio Azevedo 
• Dr.ª Paula Cepa 

Colaboradores: 

• Conceição Laranjeira 
• Dara Cepa 
• Maria Goreti Lima 
• Sandra Viana 
• Sérgio Alexandra Regado 
• Sílvia Abreu 
• Educadoras do Jardim de Infância 
• Professoras da Escola Primária de Baixo 
• Professoras da Escola Primária de Cima 
• Dr. Manuel Almeida Arezes 

Registo Nº 13553/86 
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Comissão de Festas 
da Romaria de S. Bartolomeu 

A Comissão de Festas da Ro
maria de S. Bartolomeu está a 
desenvolver grandes esforços no 
sentido do brilhantismo das festas 
deste ano continuar a ser uma 
marca de relevo. 

Por isso não se tem poupado a 
trabalhos no intuito de angariar os 
fundos necessários para levar por 
diante um programa que se quer 
rico e agradável. 

As iniciativas são grandes, 
sendo àe àestacar os Concursos de 
Pesca Desportiva, a venda de trac
tores de lenha e a exploração de 
bar no Campo do Fieiro e, sobre
tudo, o lançamento da Revista, 
evento que vai marcar de forma 
muito positiva o trabalho da 
Comissão. 

Sabemos que o povo tem aju
dado, o que satisfaz a Comissão. 

Continuem com garra e que 
todos ajudem. 

,,. 
CAMARA 

atribui 2.000 contos à Junta 
A Câmara Municipal de Esposende, 

seguindo uma política de descen
tralização, atribuiu 2.000 contos à Junta 
de Freguesia de Mar com vista à repa
ração das vias da localidade. 

t 
ANTÓNIO MARTINS DE ABREU 

AGRADECIMENTO 

A Família vem, por este único 
meio, agradecer a todas as pessoas 
que assistiram ao funeral do sau
doso extinto, ANTÓNIO MARTINS 
DE ABREU, assim como àquelas 
pessoas que participaram na Missa 
de 7.º Dia e que lhe manifestaram 
o seu pesar neste momento de dor. 

Mar, 99/05/29 
A Família 

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA 

aprova Conta de Gerência 
A Assembleia de Freguesia de Mar, reunida em sessão de 29 de Abril, aprovou 

por maioria com os votos do PSD as contas de gerência relativas a 1998. 
Os dois elementos da Oposição do PS dividiram os votos, um votando contra e 

outro abstendo-se, o que revela falta de sintonia política. 

RECEITAS 
Saldo do ano anterior ...................................................................... .. 

1. Taxas 
- Certidões, atestados, declarações, etc . ............................... .. 
- Cemitério (serviço de coveiro) .................................................. . 
- Licenciamento de canídeos ....................................................... .. 
- Registo de canídeos ....................................................................... . 
- Licenças de caça ............................................................................. . 

2. Transferências 
2.1 Da Câmara Municipal: 

- Limpeza de Vias Municipais .................................................... .. 
- Obras de Ampliação do Cemitério ........................................ .. 
- Reparações nas Escolas .............................................................. . 
- Educação de Adultos .................................................................... . 
- Recenseamento Eleitoral .............................................................. . 

2.2. Da Administração Central: 
- Transferências do FEF [Fundo Equilíbrio Financeiro) ..... . 
- Transferências Financeiras ........................................................ . 
- Financiamento para Sede da Junta ..................................... .. 

2.3 Outras Transferências: 
- Esposende Solidário ............................................. .......................... . 

3. Outras Receitas 
- Juros da Caixa Geral de Depósitos ..................................... .. 
- Reembolso da Portugal Telecom, acertos .......................... . 
Total da Receita .................................................................................. .. 

DESPESAS 
1. Despesas com o Pessoal: 

- Membros dos Órgãos - membros da J. de Freguesia .. . 
- membros da A. de Freguesia .. . 

- Pessoal do Quadro ...................................................................... .. 
- Pessoal em regime de prestação de serviços ................. . 
- Outras despesas com o pessoal - Segurança Social .... .. 

-Seguros ...................... .. 
- Imposto de selo .... .. 

Total das despesas com o pessoal ........................................... .. 
2. Despesas com obras: 

- Obras de Ampliação do Cemitério, executadas por admi-
nistração directa - materiais de construção .................... . 

- mão-de-obra ............................................ . 
- Construção de muro de suporte na Escola Primária de 

Cima e colocação de rede ........................................................... . 
- Construção de barraca para apoio à Praia ............... .. ...... . 
- Materiais de construção relativos a pequenos arranjos 

em caminhos e outros (areia, cimento, tubha, ferramen-
tas, tubos. cascalho, etc.) .......................................................... .. 

Total das despesas com obras .................................................... .. 
3. Outras despesas: 

Aquisições diversas: 
- Mobiliário de escritório para Sede da Junta ................... .. 

583.378$00 

29.500$00 
195.000$00 

62.890$00 
9.625$00 

22.500$00 

2.464.000$00 
3.000.000$00 

526.296$00 
270.000$00 

24.675$00 

1.81 8.000$00 
809.000$00 
600.000$00 

300.000$00 

26.902$00 
913$00 

10.845.645$00 

1.380.684$00 
130.567$00 
729.577$00 
801 .300$00 
283.101$00 

38.796$00 
1.500$00 

3.365.525$00 

1.427.924$00 
954.720$00 

750.000$00 
144.495$00 

182.103$00 
3.459.242$00 

128.191$00 
1111~ 



- Papel timbrado e envelopes com brasão ............................. . 
- Máquina de cortar relva ............................................................. .. 
- Baloiços para Escola Primária de Baixo ................................ . 
- Combustíveis ...................................................................................... . 

Encargos de instalações: 
-Luz ........................................................................................................... . 
- Telefone ............................................................................................... . 
-Água ........................................................................................................ . 
- Gás para as Escolas Primárias ............................................... . 
- Lenha para a Escola Primária de Baixo ................................ . 
- Ligação da água para o Jardim junto à Sede da Junta 
- Material de secretaria ................................................... .............. . 
- Manutenção da fotocopiadora [reparações, toner, etc.) 
- Manutenção do tractor (reparações, revisões, etc.) .. ... . 
- Manutenção da carrinha (repar., revisões, inspecções) 
- Seguros - Carrinha ....................................................................... . 

- Tractor .......................................................................... . 
- Pequenas reparações nas Escolas Primárias ................. . 
- Materiais de limpeza .......................... .......................................... . 
- Manutenção do jardim (rega, adubos, etc.) ....................... . 

Outras despesas: 
- Curso de Educação de Adultos (Educação Recorrente) 
- Subsídios a Instituições da Freguesia: 

- Jovens Católicos de Mar .............. ......................................... .. 
- Grupo de Escuteiros de Mar .............................................. .. 
- Grupo Coral e Catequistas .................................................. . 
- Escola Primária de Baixo ........................................................ . 
- Escola Primária de Cima ....................................................... .. 
- Subsídio à Associação Humanitária de Dadores de 

Sangue do concelho de Esposende ................................... . 
Outras despesas: 

- Refeições a funcionários ........................................................ . 
- Bodas de Prata do Pároco da Freguesia (Placa de 

homenagem, foguetes, oferta) ................. : .......................... . 
- Aquisição de livros .................................................................... . 
- Despesas de representação (flores) ................................ . 

Total da_s outras despesas ............................................................. .. 
Total das despesas .................... : .................................................. ..... .. 
Saldo para a gerência seguinte .................................................. . 
Total ...................................................................................... ..................... . 

146.275$00 
80.000$00 
55.575$00 
3 1.1 44$00 

105.680$00 
122.813$00 

77.813$00 
39.350$00 
21 .060$00 

117.861$00 
59.924$00 
61 .308$00 
96.840$00 
47.666$00 
87.986$00 

7.299$00 
196.158$00 

34.877$00 
37.175$00 

270.000$00 

30.000$00 
130.000$00 

67.500$00 
8.000$00 

47.500$00 

25.000$00 

8.780$00 

52.268$00 
10.374$00 
13.000$00 

2.217.417$00 
9.042.184$00 
1.803.461 $00 

10.845.645$00 

Junta de Freguesia de Mar 

AVISO 
A Junta de Freguesia de Mar avisa o público da freguesia que 

decorre nos m eses de Junho e Julho o período para o r egisto de 
canídeos e respectivas licenças . 

Os proprietários de canídeos devem dirigir-s e à Junta no 
horário de expediente. 

Junta de Freguesia de Mar, 99/05/31 

O Presidente , 

Abílio Cepa Cerqueira 

BRISA DE MAR ' . J 

A TL 
no próximo ano 

O Centro Social da Juventude 
de Mar vai alargar as suas 
actividades já no próximo ano 
lectivo. Assim, as instalações do 
Centro Social vão passar a contar 
com mais uma valência , a saber. 
as Actividades dos Tempos Livres, 
destinadas aos nossos alunos do 
ensino básico. 

Os 25 alunos que frequentarão 
a ATL para além de terem direito a 
almoçar n o Centro vão passar a 
ser acompanhados nos seus 
trabalhos, brincadeiras e activida 
des por pessoal técnico adequado. 

Os técnicos da Segurança 
Social, entidade que colabora neste 
tipo de actividade, ficaram verda
deiramente impressionados com as 
excelentes condições oferecidas 
pelo Centro Social pelo que j á 
garantiram todo o apoio a mais esta 
actividade. 

CÂMARA 
atribui 1 O Bolsas de Estudo 

A Câmara Municipal de Espo
sende atribuiu 1 O Bolsas de Estudo 
a estudantes do concelho que 
frequen tam o Ensino Superior nas 
Universidades do Porto. do Minho 
(Braga). da Beira Interior, de 
Trás-os-Montes e Alto-Douro e no 
Instituto Politécnico de Viana do 
Castelo. 

Est e investimen to d e 2 mil 
contos visa proporcionar aos jovens 
m ais carenciados "igu aldade de 
oportunidades no mercado d e 
trabalho" e contribuir para o "bem
-estar social e cultural do concelho" 
bem como para o desenvolvimento 
local. 

CASA STOP 
de 

JOSÉ M A N UEL 
CIMA - MAR 
ESPOSENDE 
Tel e i . 87130 5 
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A remodelação que está a 
ocorrer no presbitério ou Altar-Mor 
da nossa Igreja era uma urgência 
inadiável que só peca por tardia, 
como toda a gente reconhece, dado 
o estado de degradação a que 
chegara. 

Daí a necessidade de obras. 
A Comissão Fabriqueira, respon

sável e zeladora pelos bens patri
moniais da freguesia, liderou todo 
o processo de remodelação tendo 
tido a preocupação de se rodear de 
técnicos sobejamente reconheci
dos desde a elaboração do pro
j ecto até à concretização das 
obras. Aliás o facto do projecto 
do Padre-Arquitecto José Manuel, 
especialista em Arte Sacra, ter tido 
um bom acolhimento pela po
pulação é demonstrativo deste 
empenho e preocupação em fazer 
o melhor. 

No entanto, e todos sabem disso, 
no mercado não há produtos bons 
e baratos. Também aqui a qua
lidade do · serViço e ôs ·próprios ma
teriais encarecem as obras. E vale 
a pena perguntar: valerá a pena 
gastar menos meia dúzia de contos 
e não sobrecarregar tanto a 
população para daqui a anos ter 
de se recorrer a novas obras? 

Penso que não. 
Além do mais o tipo de cons

trução da nossa Igreja exige o 
recurso aos materiais que se estão 

Dia Mundial da Criança 
No dia 1 de Junho, Dia Mundial da 

Criança, as crianças do Concelho 
tiveram a sua festa promovida pela 
Câmara Municipal. 

A Festa, integrada nas Jornadas do 
Ambiente, contou com a visita à Expo
sição do Ambiente, iunto das Piscinas 
de Esposende, e posteriormente todas 
as crianças se dirigiram à Quinta da 
Malafaia, em Antas, onde almoçaram 
e, com muita alegria e entusiasmo ani
mado pelo artista lran Costa, passaram 
uma tarde inesquecível. 

Parabéns aos promotores e às 
crianças que participaram. 

R.EJ\1\0D.ElJ.\ DO 1 

a utilizar, nomeadamente o már
more e metal. 

Com estas obras a nossa Igreja 
vai ficar mais enriquecida e vai 
constituir um orgulho para a pró
pria freguesia e uma referência 
arquitectónica. 

A Comissão Fabriqueira afian
çou ao "Brisa de Mar" que a con
clusão das obras está prevista para 
finais de Julho pelo que espera 
uma correspondente comparti
cipação do povo. 

Aproveitando o momento das 
obras vai-se proceder a nova pin
tura de todo o Templo. 

E porque as obras são de todos, 
a Comissão Fabriqueira solicita a 
todos que visitem as obras em 
marcha para verificarem como 
tudo vai ficar, testemunhando 
assim do valor dos materiais e da 
obra em si. 

No entanto, e como há 
necessidade de recolher fundos 
para se pagar ao empreiteiro . a 
Comissão Fabriqueira está a 
desenvolver várias iniciativas nesse 
sentido. 

Assim, está a proceder à anga
riação de fundos junto de todos os 
paroquianos; vai ser lançada uma 
campanha semelhante junto dos 
nossos emigrantes e outra ainda 
junto dos filhos da nossa terra 
mas residentes fora de Mar. Igual
mente vai ser lançado um pro
grama de mecenato junto das 
empresas locais. 

Se todos colaborarem tudo se 
torna mais fácil. E, onde todos 
ajudam, nada custa. 

Além de todos os donativos a 
Comissão Fabriqueira aceita ainda 
que as pessoas ou famílias paguem 
qualquer peça do presbitério. 

Neste momento há uma família 
que já se comprometeu a pagar o 
sacrário, peça cujo custo ultra
passa o milhar de contos. 

Seria bom que outras seguissem 
o exemplo. O bairrismo nestas 
coisas é salutar. 

Este tipo de ofertas vão ficar 
perpetuadas para a posteridade 
numa placa própria. 

M.A. 

O Projecto à Lupa 
TRIBUNA - Será coberta com mármore branco polido, de Estremoz; 

as escadas em mármore Negrais amarelo polido; a banqueta 
em mármore Negrais vermelho polido; as colunas em mármore 
Negrais amarelo. 

SACRÁRIO - Será em mármore Estremoz branco polido com porta 
de latão e pedras preciosas àe imitação. 

RESPLENDOR - Em ferro cromado, peça única que teve de ser 
cortado debaixo de água para não empenar, e com vidro tipo 
"cevadinha". 

ALTAR - O tampo e a base de implantação serão em mármore de 
Estremoz branco; as colunas em mármore Negrais amarelo. 

AMBÃO - O corrimão e a base de implantação serão em mármore 
de Estremoz branco; os balaustres e mármore Negrais amarelo; 
o tampo de leitura e os suportes do tampo serão em mármore 
Negrais amarelo. 

PEANHAS - Serão em mármore Negrais vermelho. 

CADEIRA - Será em mármore Negrais amarelo. 

BANCOS - Serão em mármore Negrais vermelho. 

PAREDES - As paredes do fundo, do norte e do sul e o pavimento, 
serão revestidos com placas de mármore Alpinin a. 
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0 Igreja de ~~~UlJ l\'~~~ obra. 

S. Bartolomeu do ~1n-~º~~ Após concurso 
Mar anualmente f' l por convite a firmas 
visitada por muitos conceituadas, como 
milhares de pes- RESPLEr>o o R já foi divulgado, a 
soas, especialmente <r o irn.::-;oR 00 r RoJ>:CToi empreitada foi en-
romeiros, por ocasião da Romaria de tregue a uma empresa especializada em 
24 de Agosto. É a nossa Igreja, de que obras do género. 
muito gostamos. É a última obra importante a rea-

Ao longo dos anos, foi beneficiando lizar na nossa Igreja Paroquial, no milé-
de sucessivas obras e melhoramentos nio e no século que a viu nascer. Impor-
que, independentemente da natural tante e necessário é que todos dêmos as 
diversidade de opiniões, foram apoiadas mãos para levar por diante a obra de 
por todos os paroquianos. todos nós. 

A actual Comissão Fabriqueira, pre- A Comissão Fabriqueira desempe-
sidida pelo Reverendo Padre Jaime nhará, dedicada e humildemente, a sua 
Machado, filho da terra e Pároco de função. O esforço que se ped~ a todas 
freguesia há 25 anos, sentiu a obrigação as pessoas em geral, e às famílias e 
de remodelar o Altar-Mor, que se encon- paroquianos em particular, é que contri-
trava muito degradado, quase a ruir. buam para a obra de todos nós. 

Apesar de ser uma tarefa muito Estamos certos que a nossa Igreja 
trabalhosa e de grande responsabi- ficará mais bela e mais rica. 
lidade, por ventura mais fácil de deixar 
para outros que mais tarde a quisessem 
resolver, não houve hesitação e avançou
-se em frente contando com o apoio de 

Junho de 99 

A Comissão Fabriqueira 

[DESPORTO~ 
Futebol Infantil Concelhio 

Terminou no passado dia 6 de Junho, 
o 2.g Campeonato Concelhio de Futebol 
Infantil. O campo do Futebol Clube de 
Marinhas foi o palco escolhido para o 
encerramento deste Torneio que teve o 
patrocínio da Câmara Municipal de Espo
sende e a organização do Marinhas. 

Foi uma jornada plena de juventude e 
alegria com centenas de pequenos craques 
a mostrarem aos mais crescidos como se 
deve abordar a actividade desportiva. 

Durante três meses os jovens do con
celho puderam confraternizar em salutar 
convívio desportivo. 

A equipa do Centro Social da 
Juventude de Mar também participou no 
campeonato com entusiasmo e não fosse 
a tenra idade dos nossos promissores 
jogadores, certamente teriam obtido me
lhores resultados; contudo, o objectivo 
principal foi plenamente atingido, ao 
manter em sádia ocupação uma quinzena 
de crianças. 

Uma palavra de apreço à Câmara 
Municipal de Esposende por patrocinar esta 
iniciativa e os parabéns ao Futebol Clube 
de Marinhas por organizar com eficácia 
este evento. 
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Caro Conterrâneo 

A Igreja Paroquial de S. Bartolomeu 
do Mar, a nossa Igreja, é conhecida da 
maioria das gentes do Norte de Portugal, 
por nela se realizar uma das mais típicas 
e concorridas Romarias, as Festas de 
S. Bartolomeu do Mar, sempre dignas 
de relevo na imprensa e na televisão. 

Não só por isso, mas porque é a 
nossa Igreja, todos sentimos alegria ao 
vê-la cuidada e mais bonita. 

Os nossos avós e os nossos pais, na 
sua época, tudo fizeram para que assim 
fosse, promovendo importantes obras de 
beneficiação, que hoje recordamos. Tam
bém a nossa geração vai honrar esse 
compromisso histórico. 

O Altar-Mor estava muito degra
dado, quase a cair aos pedaços. Impu
nha-se a sua remodi:.1/ação. A Comissão 
Fabriqueira não podia deixar passar 
mais um ano sem empreender tão impor
tante obra. 

Convidado um arqvifecto Padre, 
especialista em arte sacra, foi elaborado 
o projecto, de acordo com as regras 
litúrgicas e enriquecido com elementos 
muito valiosos, perfeitamente enquadra
dos no estilo da Igreja. 

É uma obra de todas as pessoas da 
nossa freguesia que, naturalmente, para 
ela contribuirão até ao limite das suas 
possibilidades, porque é a Casa de Deus. 

O seu contributo é muito necessário, 
para ajudar às despesas de tão impor
tante obra. 

Esperamos a sua contribuição para 
as obras do Altar-Mor da nossa Igreja. 

Que Deus o ajude. 

Junho de 99 

A Comissão Fabriqueira 

Abílio Cepa Cerqueira 
CONSTRUTOR CIVIL 

OFICINA DE CARPINTARIA 

Telef. 871374 

MAR • 4740 ESPOSENDE 
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E C> T o] 
Andebol Feminino 

Iniciadas 
na Selecção 

As atletas iniciadas de Andebol 
Feminino do Centro Social, Carla 
Moreira, Ana Cardoso, Cecília 
Hipólito e Cátia Batista, foram 
convocadas pelos seleccionadores 
regionais do Porto para a selecção 
de detecção de talentos, encontro 
que vai decorrer no próximo dia 
1 O no Pavilhão da Associação 
Atlética de Águas Santas. 

Bom trabalho às nossas atletas. 

Torneio 
de Oeiras 

As infantis de Andebol do Centro 
Social vão realizar entre 11 e 13 
de Junho o Torneio de Oeiras, 
organizado pela Câmara Municipal 
de Oeiras. 

A prestação da equipa tem sido 
exemplar ao longo das várias 
edições, razão pela qual este 
convite constitui uma grande honra 
para as atletas e equipa técnica. 

Bambis 
em accão 

.!> 

As Bambis (meninas de Andebol) 
do Centro Social de Mar vão estar 
em festa já no próximo dia 1 O ao 
participarem no Festand (Festa do 
Andebol) que vai decorrer na Escola 
Secundária de Padrão de Légua e 
é organizado pelo Padroense. 

Já no dia 19 de Junho as 
Bambis vão estar presentes no l.º 
Super Festand, organizado pela 
Associação de Andebol do Porto e 
Futebol Clube Infesta. 

O encontro que vai decorrer nas 
instalações desportivas do Infesta 
integra-se nas comemorações dos 
65 anos desta colectividade e vai 
juntar 400 atletas. 

Infantis preparam JUVENis 

Campeonato Taça Santos Populares 

Nacional 

No próximo mês de Julho vai 
decorrer, na vizinha Póvoa de 
Varzim, o Campeonato Nacional de 
Infantis, razão pela qual as nossas 
atletas, superiormente comandadas 
pelo técnico Pedro Meira. vão ser 
sujeitas a preparação aturada no 
sentido de obterem a melhor forma 
já que motivação para os trabalhos 
não falta. 

Por isso é convicção geral que 
a prestação da equipa vai ser 
muito boa. 

Andebol 
Internacional 

É sempre uma honra 
campeão. 

ser 

É uma honra e um feito his
tórico, individual e colectivo. 

Mercê deste magnífico feito, as 
iniciadas de Andebol Feminino do 
Centro Social vão saborear mais 
um prémio pela conquista do 
ceptro nacional ao serem con
vidadas àe honra (com tudo 
pago!) para dois torneios interna
cionais da modalidade na vizinha 
Espanha, mais concretamente em 
Alicante. 

Assim, entre 16 e 20 de Julho 
vão participar no Torneio Interna
cional de Torrellano e entre 21 e 
25 de Julho participam no Torneio 
Internacional de Andebol de Praia 
de la Horadada. 

Os maiores êxitos pessoais e 
desportivos, uma excelente divul
gação da modalidade e uma repre
sentação com a maior dignidade 
por parte de toda a comitiva é tudo 
quanto se deseja como corolário do 
merecido prémio. 

(Porto) 

Juve Mar, 17 x Módicus, 12 
Módicus, 11 x Juve Mar, 19 

Juv. Mar, 16 x Sta. Joana, 17 

INICIADAS 

Campeonato Regional 
do Porto 

Crestuma, 13 x Juve Mar, 17 
Juv. Mar, 21 x Sta. Isabel, 18 
Juve Mar, 17 x Col. Gaia, 15 
Juve Mar, 12 x A. Garrett, 9 
Vigorosa, 8 x Juve Mar, 21 

LWANTIS 

Campeonato Regional 
do Porto 

M. Laranjeira, 12 x Juve Mar, 10 
Col. Gaia, 7 x Juv. Mar, 7 

Sta. Isabel, 4 x Juve Mar, 10 
Juve Mar, 14 x Rebordosa, O 
Padroense, 3 x Juve Mar, 21 

M. Laranjeira, 14 x Juve Mar, 8 

SABIAS QUE ••• 
- Os Incas não tinham escrita? 

Mas faziam os seus registos 
dando nós em cordões chamados 
guipós. 

- O Vale da Morte, na Califórnia, 
é o local mais quente e seco de 
toda a América do Norte. 

- A mais pequena das raposas, 
Feneco, vive no deserto. As suas 
enormes orelhas libertam calor, 
refrescando-a. 

- O Rio Nilo, com 6.670 quilóme
tros de comprimento, é o rio mais 
comprido do mundo. 

- O Colibri-Abelha é o pássaro 
mais pequ~no do mundo e vive 
em Cuba. E do tamanho de uma 
borboleta. E é o único pássaro 
no mundo que voa para trás. 
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l 111 Campeonato de Futebol Amador Sénior 1 Tomate ... inimigo do Cancro! 
O 3.º Campeonato de Futebol 

Amador Sénior do Concelho de Espo
sende está a decorrer com várias equipas 
a fazerem tudo para chegar ao topo. 

O Centro Social de Mar também está 
a participar - é até a única equipa a 
norte de Esposende - e, não fossem as 
arbitragens altamente tendenciosas e 
habilidosas que se apanham fora de 
casa, o Centro estaria em pé de igual
dade para discutir o título. 

É de realçar a postura da nossa 
equipa que, apesar de ser roubada 
tantas vezes e terem alguns jogadores 
sido agredidos, têm tido uma postura e 
um comportamento dignos de registar. 
Seria bom que as equipas fossem mais 
honestas em termos de arbitragem. 

Últimos resultados: 
J. Apúlia, 1 x Fonte Boa, 2 
Gemeses, 1 x Ases Apúlia, 1 
Curvos, 1 x Rio Tinto, 4 
Águias S. Pinto, 1 x Juve Mar, 2 

Fonte Boa, .1 x Gemeses, 1 
Ases Apúlia, 3 x Curvos, O 
Rio Tinto, 2 x Águias S. Pinto, O 
Juve Mar, 6 x J. Apúlia, O 

J. Apúlia, 3 x Gemeses, 1 
Curvos, 1 x Fonte Boa, 3 
Águias S. Pinto, O x Ases Apúlia, 1 
Juve Mar, 1 x Rio Tinto, 4 

Jornadas do Ambiente 
De 1 a 3 de Junho decorreram as Jornadas do 

Ambiente promovidas pela Câmara Municipal de 
Esposende e pela Área de Paisagem Protegida do Litoral 
de Esposende onde inúmeros trabalhos dos vários 
concursos e acções desenvolvidos pelas escolas dos vários 
graus de ensino estiveram expostos ao longo de 3 dias. 

Um seminário para reflectir sobre problemas 
ambientais e muita animação de ruas concluíram as 
jornadas. 

O Centro Social de Mar esteve presente na Exposição 
onde se podiam ver vários trabalhos referentes ao tema
-projecto deste ano «0 Meio' Ambiente». 

NOTA - Os artigos de opinião, 
devidrunente assinados, não são 
da responsabilidade da Redacção 
pelo que não vinculrun o Jornal. 

Gemeses, 3 x Curvos, O 
Fonte Boa, 4 x Águias S. Pinto, 2 
Ases Apúlia, 3 x Juve Mar, O 
Rio Tinto, 4 x J. Apúlia, O 

Ases Apúlia, 2 x Rio Tinto, 
Fonte Boa, 1 x Juve Mar, O 
Gemeses, 2 x Águias S. Pinto, 5 
Curvos, 1 x J. Apúlia, 2 

Segundo estudos desenvolvidas por cientistas, onde 
se destaca o investigador Edward Giovannucci, da Escola 
de Saúde Pública de Harvard, o tomate poderá ser uma 
das melhores defesas contra o cancro. 

Estudos efectuados revelaram que as pessoas que 
comiam tomate, independentemente da forma de ser 
consumido, correram menos risco de contrair o cancro. 

O tomate é rico em vitaminas C e A bem como em 
ácido fálico e potássio. O ácido fálico ainda contribui 
para impedir o aparecimento de doenças do coração. 

·Escola Básica Integrada de Forjâes 
na Praia de S. Bartolomeu do Mar 

No âmbito do TROFÉU AMBIENTE ESCOIA Beltrão Coelho 1998/99, 
as turmas do 7.2 A e do 9.2 B, efectuaram uma acção de limpeza na praia de Mar, 
no dia 26 de Abril. 

O Troféu Ambiente Escola tem como principal objectivo sensibilizar os mais 
novos para a protecção e preservação do ambiente, através de uma competição 
saudável. 

A EBI Forjães é a única escola do concelho de Esposende aderente ao projecto, 
que consta do cumprimento de provas que possuem determinada pontuação: consumo 
de papel reciclado, recolha de papel e pilhas para reciclar, redacção de um texto 
sobre áreas ndturais, fotografia, germinação de sementes de pinheiro e respectiva 
plantação, limpeza de uma área natural, reutilização de objectos para peças de 
decoração .. . 

A Praia de S. Bartolomeu foi o palco da última prova a ser cumprida. Apesar 
de as condições atmosféricas não serem as melhores, chuva e vento não foram 
obstáculos para que a prova não fosse superada! 

O lema desta acção foi Ser Feliz! Aprender! Apreciar o que é belo! Sonhar. .. 
Conviver! 

Para que tudo isto fosse possível, estavam previstas actividades que, por força 
das condições atmosféricas, foram transferidas para o pavilhão do Centro Social da 
Juventude de Mar (Quem tem mais força?, Voleibol, Futebol, Teste Ecológico ... ). 

Após a recolha do lixo na praia, alunos e professores dirigi-ram-se ao Centro 
Social de Mar, que disponibilizou uma sala para o almoço. 

As actividades da tarde iniciaram-se com uma aula sobre EROSÃO LITORAL 
- Causas e Consequências, DADA PELA PROFESSORA DE GEOGRAFIA. 

O futebol foi a prova mais animada e que teve mais empenho tanto dos 
rapazes como das raparigas. 

Alguns alunos fizeram, ainda, uma caminhada ao Picotinho (marco geodésico), 
de onde observaram uma paisagem magnífica. 

Fica a esperança de voltar ... desde que S. Pedro ajude e o sol raie. 

Outra prova do Troféu, de vital importância para a construção de uma 
consciência ecológica, foi a plantação de pinheiros. 

Ao longo de dois meses, a turma do 9.~ B, após semear as sementes de 
pinheiro, acompanhou todo o processo de germinação. No dia 22 de Março, deslocou
-se ao Monte de Cresto, em Aldreu, onde plantou cerca de 200 pinheirinhos. 

Sendo este, também, um projecto integrado na área-escola do 9.º B, a turma e 
a directora de turma, agradecem a todas as pessoas que acompanharam as actividades 
e tornaram possível a sua realização. 

A turma do 9.12 B 
e a coordenadora do troféu Ambiente Escola Dra. Paula Cepa 
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Cantinho do Jardim 

«O Passeio» 
Com a proximidade do Verão é altura de realizar 

mais uma vez o passeio anual da Instituição, ou seja, 
tentar reunir os pais, as crianças, as educadoras, pessoal 
auxiliar e alguns elementos da Direcção para que se 
possa conviver um pouco mais de perto uns com os 
outros, dado que durante o ano isso se torna dificil 
devido aos horários de trabalho dos pais. O principal 
objectivo destes passeios anuais é exactamente 
estabelecer este convívio entre todos e proporcionar às 
crianças uma visita a algum sítio que lhes diga respeito. 

Atendendo a que o tema «Ambiente» foi este ano 
bastante abordado às criancas e dando continuidade ao 
mesmo escolhemos um lug,ar que fosse de encontro a 
esse tema- o «Parque Biológico Municipal de Vila Nova 
de Gaia». 

Aqui, neste sítio muito aprazível, estivemos todos 
em contacto directo com a natureza que não sofreu 
grande intervenção do «Homem». É objectivo deste 
parque conservar a natureza e seus respectivos seres 
vivos - animais e plantas no seu habitat natural (lugar 
onde vivem). 

As crianças e os adultos puderam assim ver e ouvir 
muitas espécies de animais e plantas. 

Foi um encanto poder passear por este luga; onde 
só predomina a natureza. 

A visita foi feita depois do almoço por se prever 
que seria um passeio para cima de duas horas. Da 
parte de manhã ouvimos uma explicação por parte de 
um coordenador do parque sobre o funcionamento e 
comportamento que deveríamos ter dentro do parque. 
De seguida as crianças e alguns adultos divirtiram-se 
imenso no parque das merendas. Neste parque existem 
alguns animais conhecidos das crianças - patos, cisnes 
e tartarugas e mesma ao lado destes as criancas 
puderam-se divertir no parque infantil. Foi aqui ne~te 
espaço que pusemos a mesa e comemos o nosso 
merendeiro. 

Parecia que toda a gente estava com grande 
vontade de conhecer o parque e por isso começámos a 
visita bastante cedo, por volta das 13 horas. 

Começámos a visita e ninguém conseguia que a 
curiosidade das crianças as fizesse andar devagar e 
apreciar o que as rodeava; a ânsia delas era tanta em 
descobrir qual seria o animal que se seguia que o tentar 
fazê-los reparar nos pormenores das plantas era difícil. 

As crianças gostaram imenso deste contacto directo 
com a natureza que lhes foi proporcionado. 

Despedimo-nos do parque e fomos de seguida 
lanchar à Quinta da Conceição, em Matosinhos, onde 
para além de satisfazer o nosso estômago estivemos 
mais uma vez em contacto com espaços verdes e onde 
crianças e adultos brincaram todos juntos. 

Ficando o Aeroporto a caminho não deixamos de 
passar por lá e mostrar esse aparelho gigante - o 
avião - às crianças. 

Tivemos muita sorte, pudemos ver um avião a 
aterrar e todo o processo de outro para a descolagem. 

Com muita cantoria e muita alegria, durante o 
percurso para casa, no autocarro, terminou assim o 
nosso passeio deste ano. 

As Educadoras 

Nacos da Nossa Terra ·. 

SARGACEIROS 
O que são os sargaceiros? 
Onde se localizam? 
Alguém pode intitular-se como únicos 

sargaceiros desta ou daquela terra? 
Eu conheço como sargaceiros os homens 

de entre Apúlia e Antas, que se dedicavam à 
apanha do sargaço, mas cada um a seu modo, 
porque diz o ditado "cada terra seu uso e cada 
roca seu fuso". 

Os Sargaceiros de Apúlia são muito 
conhecidos pelo seu Grupo Folclórico, mas 
também os há, aliás havia, em S. Bartolomeu, 
Marinhas, Belinho e não esquecendo os de 
Gandra e Fonte Boa. Cada um era sargaceiro 
conforme sabia ser e podia desempenhar a arte. 
Mas qual a diferença entre uns e outros? 

Como trabalhavam os de Apúlia e os 
outros? 

A indumentária era igual em todas estas 
localidades, constituída por "Branqueta e Suez" 
(Chapéu do Mar). Só os instrumentos é que 
faziam diferença porque os de Apúlia usavam 
o "Ganhapão" ou "Galhapão" e os restantes 
"Redenho" . 

O ganhapão era pouco usado quando o mar 
era mais duro (bravo) porque o saco era muito 
comprido e não permitia ao coador- assim se 
chamava ao homem que trabalhava mais dentro 
de água - se movimentar rapidamente para 
furar qualquer onda, enquanto o redenho, com 
a sua rede mais curta, permitia ao coador 
movimentar-se com mais facilidade. 

O redenho era mais fácil de movimentar 

em todas as ocasiões, quer dentro quer fora de 
água, porque muitas vezes o ganhapão tinha de 
ser transportado, quando cheio, numa padiola 
(carreia) e o redenho era arrastado praia acima. 

Vêm estas pobres palavras a propósito de 
uma exposição que o Sr. Manuel Russo fez em 
Esposende e um dos muitos visitantes, ao 
examinar um quadro que estava exposto, viu a 
seguinte inscrição: 

"Sargaceiros de S. Bartolomeu" e parece 
não ter gostado tendo chamado à atenção que 
os sargaceiros eram de Apúlia, o que deu a 
entender que esse v isi tante era daquela 
freguesia. Mas por isso não vamos criar atritos 
com Apúlia ou seus habitantes nem com outros 
povos que se dedicavam à apanha ào sargaço. 
Aliás, hoje, para apanhar essas algas quase já 
não se usa nem branqueta nem o Suez, nem 
redenhos, porque os tractores desempenham 
quase todas as funções. 

Em outros tempos o Homem arriscava a 
vida para arrancar o sargaço ao mar e hoje 
espera-se que o mar o atire para a praia onde 
depois os tractores são donos e senhores. 
Naqueles tempos, os nossos velhos diziam que 
para o mar era preciso ter vaidade e essa 
vaidade constava em mostrar quem era o melhor 
coador, quem era mais rápido a furar as ondas, 
quem se desenrascava mais rápido ou quem 
faz ia a leira maior; hoje tudo está acabado, 
porque já são poucos os lavradores que se 
dedicam ao mar. 

Isaac Amorim 

NOTÍCIAS DA COMUNIDADE 
CASAMENTO 

No dia 29 de Maio casaram na 
nossa Igreja, Sónia dos Santos Moreira, 
filha de Joaquim Cepa Moreira e de 
Maria Jacinta dos Santos Cepa, da Rua 
do Cruzeiro (Mar}, com Manuel António 
Marques Cepa, filho de Manuel Joaquim 
Figueiredo Cepa e de Alcinda Neiva 
Marques, de Belinho. 

DIA DA MÃE 

Celebrou-se, a 2 de Maio, o Dia da 
Mãe. As crianças solenizaram esse dia 
com a participação na Eucaristia das 
11 horas, activa e muito bonita. 

Foram convidadas todas as mães, 
que receberam prendas de seus filhos . 

A Igreja estava repleta de fiéis . 

Também se associaram a esta home
nagem os Escuteiros com a sua presença, 
em Reunião mensal de Piedade e, no 
fim da missa, ofereceram uma suge:;tivc 
lembrança a todos os participantes e 
lançaram centenas de balões. 

FESTA DE N.9 SR.9 DE FÁTIMA 

No dia 12, à noite, houve terço, 
orientado com uma pequena meditação 
em cada mistério pelo Sr. Padre Cae
tano, Carmelita, que também pregou o 
sermão. Depois da Bênção seguiu-se a 
Procissão de Velas. 

No dia 13, além da Eucaristia, de 
manhã, houve, à tarde, terço, bênção e 
sermão, pregado pelo Sr. Padre Brito, 
pároco de Antas, seguindo-se a Pro
cissão até à Igreja Velha. 
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para "atenuar as dificuldades de 
transporte". 

A animação esteve em grande 
com o conjunto a encantar e a 
embalar a plateia que soube refres
car a garganta <;: animar o estômago 

Como a história da nossa 
Instituição se faz também pelas 
intervenções dos momentos altos 
que ela vive, aqui deixamos o 
registo total das intervenções do 
Sr. Presidente do Centro Social 
da Juventude de Mar, Fernando 
Cepa, e do Sr. Presidente da 
Câmara, Dr. João Cepa. 

FERNANDO CEPA, no acto 
inaugural da Exposição de 
Rendas e Bordados: 

"Estes trabalhos expostos são 
trabalhos Jeitos num curso que 
decorre nesta Instituição e que, 
como vêem,Jazem-se coisas muito 
bonitas e maravilhosas. 

Este não é o primeiro curso que 
se Jaz e estamos satisfeitos por
que as mulheres da nossa terra, 
desde os 15 aos 60 anos, têm 
aderido a este tipo de iniciativas 
e têm-se Jeito trabalhos bonitos e 
interessantes. 

É sobre a D. Emília, monitora 
do Curso, que recai a responsa
bilidade de Jazer obras desta 
envergadura. 

Resta-me agradecer a presença 
de toda a gente e dar os parabéns 

A Lei 13/99 de 22 de Março vem 
estabelecer o novp regime jurídico 
do Recenseamento Eleitoral, o qual 
decorreu entre 22 de Março e 14 
de Abril ficando as novas inscrições 
suspensas até 13 de Junho. 

Tirando este período e segundo 
o novo dispositivo legal todos os 

AL 
ma vera 

no bar montado pela Comissão de 
Festas da Romaria de S. Barto
lomeu com vista à angariação de 
fundos. 

Parabéns ao Centro Social por 
estas 24 Primaveras. 

às Jormandas e à D. Emília por
que eJectivamente vê-se que o 
trabalho que desenvolveram está 
à vista e temos coisas lindas que 
devem ser apreciadas. 

Obrigado a todos." 

Presidente da Câmara, JOÃO 
CEPA: 

"Estão aqui trabalhos de 
grande qualidade, Jeitos com 
certeza com muita vontade de 
aprender. 

Não posso deixar de dar os 
parabéns a todas as pessoas que 
estiveram envolvidas neste pro
jecto, desde a monitora, D. Emília, 
às Jormandas que puseram muito 
esforço neste curso pós-laboral e 
ao Centro Social. Aliás, para nós 
já não é novidade vir a esta casa 
e deparar com iniciativas de gran
de mérito e qualidade a que os 
seus directores já nos habituaram. 

Mar está de parabéns e o 
Centro Social também e espero 
que os elogios que vão receber por 
quem visitar a exposição sirvam 
de alento e encorajamento para 
que continuem a trabalhar e 

Jaçam coisas cada vez melhores." 

dias podem ser utilizados para as 
inscrições ou transferências de 
cidadãos. 

Também agora o cidadão só se 
pode inscrever no Recenseamento 
Eleitoral na freguesia de residência 
indicada no Bilhete de Identidade 
ou título de residência. 

BRISA DE MAR - i.1 

Aquando da entrega das 
faixas, FERNANDO CEPA 
referiu: 

"Agradeço à Junta de Fre
guesia, na pessoa do seu Presi
dente, Abílio Cerqueira, o extra
ordinário apoio que tem dado ao 
Centro Social. Tudo o que está 
ao seu alcance não temJaltado. 

Por isso, este brilhante título 
de campeãs nacionais é também 
um título em que a Junta de 
Freguesia tem uma quota parte. 

Não quero deixar de, muito 
reconhecidamente, aproveitar 
o Jacto do Sr. Presidente da 
Câmara estar aqui connosco 
para dizer que temos recebido 
da Câmara um apoio extraor
dinário, sem limites, pois temos 
tido tudo o que é necessário 
para resolvermos os problemas. 
A Câmara tem estado ao nosso 
lado e esta vitória, a obra cons
truída na Jormação do Andebol 
é também devido à Câmara 
Municipal. 

O nosso muito obrigado." 

Presidente da Câmara, 
Dr. JOÃO CEPA: 

"É bondade a mais da parte 
do Presidente do Centro Social. 

O apoio que a Câmara tem 
dado ao Centro, ao desporto e 
ao andebol não é mais do que 
aquilo que merecem, sobretudo 
pela promoção do desporto que 
tem tido junto da gente mais 
jovem, caminhando para uma 
actividade saudável e também 
pelo prestígio e pelo nome de 
Esposende e d e Mar que tem 
levado ao longo deste País e 
não só. 

Todo o apoio é um apoio 
merecido e vamos tentar dar 
mais, pois merecem-no. Aliás, e 
como o Centro se debate com 
algumas dificuldades de trans
portes. vamos ceder uma viatura 
da Câmara Municipal ao Centro 
Social. 

Estão de parabéns estas 
lindas meninas, campeãs nacio
nais , como os técnicos e direc
tores." 
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CENTRO SOCIAL cultural e social, onde não faltou 
uma exposição de trabalhos de 
rendas e bordados, a entrega das 
faixas de campeãs nacionais às 
iniciadas de Andebol e muita 
música pelo simpático e cativante celebra 24 Primaveras 
conjunto "Praxis". 

- Câmara oferece viatura como prenda Às comemorações presidiu o 
Sr. Presidente da Câmara Muni
cipal, Dr. João Cepa, tendo ainda 

foi comemorada no dia 5 do marcado presença que muito 
mesmo mês com um programa honrou a instituição o Sr. Presi
simples mas de grande alcance dente da Assembleia Municipal, 

No passado dia 2 de Junho o 
Centro Social da Juventude de Mar 
fez 24 anos de idade, efeméride que JI••••• Eng.º António Ribeiro, o 

Sr. Presidente da Junta 

Andebol 

. ' .. 

INICIADAS Campeãs do Porto 
As Iniciadas de Andebol do Centro 

Social de Mar venceram com todo o 
mérito e brilhantismo o Campeonato 
Regional do Porto. Este feito histórico foi 
alcançado sem qualquer derrota ao longo 
do campeonato, o que dá à vitória um 
sabor muito especial. 

As atletas com esta conquista pro
varam serem as melhores e demons
traram que não foi por acaso que 
também conquistaram o Campeonato 
Nacional em Fevereiro passado. 

Do seu palmarés desta época é de 
salientar as vitóriias do Torneio Interna
cional de Gaia e o Torneio de Almeirim, 
troféus que dizem bem do valor e do 
mérito desta equipa que sabe colocar no 
piso muita humildade, muita garra e 
dedicação. 

Orgulho desta equipa é ainda o facto 
de a melhor atleta nacional, a Carla 
Moreira. pertencer à equipa. 

O valor da equipa está patente ainda 
no facto de várias atletas serem cons
tantemente solicitadas para a Selecção 
Nacional. 

É mais um título que sabe bem à 
equipa, premeia o trabalho árduo e sábio 
dos técnicos Maurício Ribeiro e Jorge e 
que vem valorizar e enriquecer o já 
grande palmarés deste técnico e amigo. 

Parabéns a todos pelo êxito. 

BRISA DE MAR 
C .S.J. MAR 

PUBLICAÇÃO 
PERIÓDICA 

de Freguesia, Abílio 
Cerqueira, o Sr. Coorde
nador Concelhio do 
Ensino Recorrente, Dr. 
Augusto Silva, a moni
tora do Curso de Rendas 
e Bordados, D. Emília 
Correia, a Direcção do 
Centro Social, Forman
das, Sócios, Atletas e 

~ muito público . 
., Após a abertura e 

inauguração da expo
sição onde os Presi
dentes da Câmara e do 
Centro Social enalte
ceram e louvaram o 

valor, a riqueza e a qualidade dos 
trabalhos expostos fruto do muito 
empenho e dedicação às segundas. 
quintas e sextas-feiras por parte 
das formandas [ver caixa] seguiu
-se a entrega, já no palco, das 
faixas de campeãs nacionais às 
iniciadas de Andebol e ao mesmo 
tempo foram homenageados os 
técnicos do Centro Social, a Câ
mara e a Junta de Freguesia pelo 
apoio "merecido" que tem dado ao 
Clube em todas as ocasiões. 

Um dos momentos altos ocorreu 
quando o Presidente da Câmara, 
Dr. João Cepa, anunciou a cedên
cia de uma viatura ao Centro Social 

(Continua na página 11) 
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